



## L'édito du président de la CAJ



Crédit photo : CAJ

Un cycle s'achève, arrive l'heure des bilans. Un grand merci aux présidents de GT qui ont accepté, à Paris, Lyon, Bordeaux et Brest, la responsabilité de diriger leur groupe de travail tout au long de l'année. Je mesure votre investissement puisque vous avez fait l'effort de concilier vie professionnelle, vie associative souvent très riche, vie familiale et vie de la commission armées-jeunesse. J'ai pu mesurer personnellement à Paris l'intérêt manifesté par tous lors des débats et des restitutions sur les sujets jeunesse. En région, la qualité de vos travaux a également été saluée par les officiers généraux co-présidents, prêts à expérimenter certaines de vos recommandations dans leur zone de responsabilité. C'est le signe que des solutions pragmatiques peuvent être mises en œuvre.

Au-delà des décisions qui seront prises à la suite de vos travaux, le simple fait d'avoir créé et entretenu un réseau jeunesse à Paris et en région est une richesse unanimement saluée. C'est le cœur et la raison d'être des membres de la CAJ d'enrichir mutuellement leurs connaissances sur la jeunesse toujours en mouvement.

C'est une année riche et dense qui a débuté en septembre 2021 en présence du directeur de cabinet de la ministre déléguée aux anciens combattants et à la mémoire, le préfet Latron. Les journées sport armées-jeunesse ont été lancées, 2 mois plus tard, en novembre, à l'école des officiers de gendarmerie nationale de Melun, en présence de plus de 150 jeunes en provenance de divers établissements scolaires de Seine-Saint-Denis, de Seine-et-Marne, et du Val-d'Oise. Le 2 décembre, le cycle des conférences de la CAJ reprenait, avec un point de situation sur le plan ambition armées-jeunesse 2022. A cette occasion, les armées et la gendarmerie vous ont aussi exposé certains de leurs dispositifs jeunesse. C'est bien dans l'esprit de la CAJ de vous tenir informés de ce qui change aussi chez nous. Je me réjouis de voir que trois visites sur le terrain sont d'ores et déjà programmées lors du prochain cycle. Après la plénière de janvier nous avons pu avoir un échange inédit et particulièrement riche sur la jeunesse avec les attachés de défense européens en poste à Paris le 14 mars. C'était aussi l'occasion de leur présenter la richesse du réseau que vous constituez.

Enfin je me réjouis encore de la magnifique cérémonie de remise du prix armées-jeunesse organisée par l'équipe du secrétariat général de la CAJ. Les anciens m'ont encore redit combien ce millésime 2022, la 20ème édition du PAJ, avait été un succès de par la richesse des projets et la qualité des hautes autorités présentes, dont le chef d'état-major des armées, la secrétaire générale pour l'administration et le chef d'état-major de l'air et de l'espace, et par le nombre de jeunes, environ 350, représentant une très large diversité des dispositifs proposés à la jeunesse : classes de défense, service militaire volontaire, préparation militaire marine, cadets de l'air, lycée militaire de Saint-Cyr l'Ecole.

Merci à nos partenaires fidèles UNEO, Skyrock PLM et Naval group. Ce PAJ 2022 a marqué les esprits par son dynamisme et l'esprit de jeunesse qui y a régné toute la soirée. Toutes ces actions ont été relayées avec succès dans les médias, contribuant au rayonnement des armées.

Le secrétaire général a porté l'ambition d'une CAJ qui se redynamise pour répondre au mieux aux préoccupations des associations, des armées et de la jeunesse. C'est aussi à vous de contribuer à son évolution pour qu'elle reste un outil pertinent au service de la jeunesse.

Je vous souhaite à tous un repos estival bien mérité, rendez-vous le 28 septembre pour la plénière de lancement du cycle 2022-2023.

**Le général de corps d'armée Daniel MENAOUINE**  
Président de la Commission armées-jeunesse

## Hommage au général de brigade François MEYER

Cette plénière de fin de cycle a été l'occasion de rendre hommage au général de brigade François Meyer, ancien secrétaire général de la CAJ de 1987 à 1993, décédé le 10 juin dernier.

Dans le cadre de ses fonctions de secrétaire général, nous lui devons la rédaction, avec les mouvements d'étudiants, d'un « Guide de l'étudiant sur le service national », et la rédaction d'un livret, publié aux éditions Nathan, intitulé « Autonomie, civisme et citoyenneté », destiné à lutter contre l'illettrisme. Enfin, c'est à lui qui nous devons la création des trinômes académiques.

Le 20 septembre 2021, le Président de la République lui a remis les insignes de la grand-croix de la Légion d'honneur, à l'occasion d'une réception à l'Élysée consacrée aux Harkis.

Si les honneurs funèbres militaires lui ont été rendus par le ministre des armées en présence du chef d'état-major des armées, c'est avant tout parce que sa voix n'a jamais cessé de clamer la cause des Harkis. C'était sa manière d'honorer la parole donnée à ses frères d'armes il y a 60 ans dans une montagne au sud d'Alger.

Au terme du conflit, des milliers de Harkis sont massacrés. François Meyer organise des convois, et parvient, grâce à la solidarité des marins, à regrouper 350 personnes en sécurité dans la base de Mers-el-Kebir, avant de réussir à les faire embarquer sur un bateau. De retour en France, après avoir sauvé ses hommes et leurs familles, il consacre son énergie pour aider à leur intégration.



Crédit photo : CAJ

## Présentation de l'association Solidarité Défense

L'association Solidarité Défense a été créée en novembre 1992. Elle est née du besoin des armées et reconnue d'utilité publique en 2015.

Dans le début des années 1990, les forces françaises déployées en ex-Yougoslavie doivent faire face à des engagements plus durs qui se traduisent par une augmentation du nombre de tués et de blessés. Peu médiatisé, le dispositif de prise en charge et d'accompagnement des blessés de guerre ainsi que leur famille s'avère très insuffisant. Il s'ensuit donc des situations personnelles et familiales difficiles. Elle s'organise sous l'impulsion de l'Amiral Lanxade et de sa femme avec le soutien du chef d'état-major des armées et de hautes autorités du monde politique, économique et culturel.

L'objectif est de mobiliser la société civile, dont l'armée est l'émanation, pour qu'elle manifeste son soutien actif aux militaires des trois armées et de la gendarmerie engagées en opération. Il s'agit, pour les fondateurs, de faciliter l'expression concrète de l'intérêt des Français pour leur armée et leur soutien envers les plus éprouvés : les blessés et les familles endeuillées.

L'association tente de traduire le soutien de la Nation au personnel militaire engagé en opération. Elle redonne aux militaires blessés, physiquement et psychologiquement, en opération et aux familles endeuillées la capacité de reprendre une vie privée et professionnelle autonome, active et digne.

“Ceux qui nous défendent ont parfois besoin de nous.”



**Jean-Marie BOCKEL**  
Président

## Présentation de l'association la Confédération des Maisons de Jeunes et de la Culture de France

La Confédération des Maisons des Jeunes et de la Culture de France a été constituée en 1994, à l'initiative de fédérations régionales et de maisons de jeunes et de la culture qui se reconnaissent dans des valeurs identiques. Ces associations ont toutes pour vocation de favoriser l'autonomie et l'épanouissement des personnes. Elles permettent à tous d'accéder à l'éducation et à la culture, afin que chacun participe à la constitution d'une société plus solidaire.

Tête de réseau, force de réflexion et centre de ressources, la CMJCF porte les orientations stratégiques communes, aide les associations affiliées à partager leurs pratiques et ainsi mieux identifier les nouveaux besoins de leurs différents publics. Elle les soutient et les accompagne dans la construction et la réalisation de projets éducatifs, sociaux et culturels qu'elles construisent au plus près des habitant-es, dans une perspective de développement local.



**Patrick CHENU**  
Directeur général

# Participation de la CAJ aux 20km de Paris

La Commission armées-jeunesse participera à la 44ème édition de la course des 20 km de Paris le 9 octobre 2022.

Depuis sa création en 1979, les 20km de Paris n'ont cessé de grandir en accueillant chaque année aussi bien des passionnés de course à pied que des néophytes venus se dépasser au cœur de la plus belle capitale du monde, sur un parcours exceptionnel, du Trocadéro à la Tour Eiffel, en passant par l'Avenue Foch, le Bois de Boulogne et les Quais de Seine.

Cette année, la course sera placée sur le thème de l'Espace, « courir en apesanteur » sera le slogan de cette édition. Plus qu'une course, l'épreuve des 20km de Paris est devenue l'un des rassemblements sportifs «grand public» majeurs en France.

La CAJ invite ses membres à participer à cette course en s'inscrivant sur le groupe CAJ du site des 20 km de Paris, **avant le 16 septembre**.

Frais pris en compte par la CAJ et 5 euros par inscrit seront reversés à l'association Solidarité Défense. Nous courrons avec des blessés de Solidarité défense et d'autres associations membres.



Crédit photo : Le Figaro

## Présentation des capacités de l'armée de Terre à Satory

La présentation des capacités de l'armée de Terre (PCAT) s'inscrit dans la mise en œuvre du plan stratégique des armées. Les moyens terrestres et aériens sont déployés afin de montrer la transformation de l'armée de Terre en vue de répondre aux défis futurs.

Au programme :

- des présentations dynamiques afin de vous permettre de découvrir l'interopérabilité des spécialités, dans l'objectif commun de la lutte contre un ennemi dans un combat de haute intensité.
- des présentations statiques, pour vous offrir l'opportunité d'aller à la rencontre des soldats, de voir au plus près leurs équipements et matériels, notamment ceux présentés lors des démonstrations dynamiques (véhicules, engins et aéronefs de tous types).

Les membres de la CAJ sont invités à participer à cet évènement le 5 octobre après-midi. Un bus partira de l'Ecole militaire. Inscription obligatoire avant le **29 août** sur la boîte fonctionnelle ([dsnj-caj.secretariat-general.fct@def.gouv.fr](mailto:dsnj-caj.secretariat-general.fct@def.gouv.fr))

Des éléments pratiques complémentaires seront communiqués ultérieurement.



Juillet - Août 2022



Crédit photo : Sandra CHENU CODEFROY

## Les dates-clés

- **28/09/2022** : Plénière de rentrée 2022-2023
- **05/10/2022** : Présentation des capacités de l'armée de Terre à Satory (inscription obligatoire)
- **09/10/2022** : Participation aux 20 kilomètres de Paris
- **09/11/2022** : Lancement des journées sport armées-jeunesse au CNSD Fontainebleau (+ de 500 jeunes attendus)
- **30/11/2022** : Les conférences de la CAJ à l'école militaire

Directeur de la publication : CV Laurent BERLIZOT

Rédacteur en chef : Stéphanie CHARBONNEAUX

Rédaction et conception graphique : Marion TRANCOSO, Charlotte TRENSE, Aimie GONIDEC

Ecole Militaire - Commission armées-jeunesse - 1 Place Joffre - 75007 - Paris

[dsnj-caj.secretariat-general.fct@def.gouv.fr](mailto:dsnj-caj.secretariat-general.fct@def.gouv.fr) - 01.44.42.32.05